

Marc Flichy

# L'Eglise et ses prophètes

Essai sur le Merveilleux et la vigilance de l'Eglise

Préface de Mgr René Laurentin

Avec une relecture des faits charismatiques  
de San Damiano à la lumière de Vatican II



Editions du Parvis  
1648 Hauteville/Suisse

## PRÉFACE

---

de Mgr René Laurentin

De longue date je connais le Père Flichy qui attache intérêt à mes études sur les apparitions et les cite. Malgré ma cécité, j'accueille son désir de préfacier son nouveau livre.

Il raconte lui-même dans quelles conditions il a été amené à composer cet ouvrage.

En août 2011, il cherche un lieu de repos. Après deux tentatives infructueuses, il aboutit à San Damiano Piacentino qu'il connaît depuis un demi-siècle. Il y passe une dizaine de journées qui se transforment rapidement en un temps d'enquête sur la véracité des apparitions locales.

La Providence permet qu'il rencontre l'évêque du lieu et une série de témoins de première importance. Il couche immédiatement sur le papier les dépositions qui lui sont faites.

Une fois encore, et plus que jamais, une conviction l'habite: les apparitions de San Damiano, pour l'essentiel, sont authentiques. Elles sont d'une grande importance pour l'Eglise et pour le monde. Notre-Dame des Roses pourrait être appelée *Notre-Dame de Vatican II*. Rosa Quattrini est une chrétienne très avancée dans les voies de la sainteté.

Elle a été appuyée par le Padre Pio qui l'appréciait et l'a envoyée dans les hôpitaux.

Pour des raisons culturelles que l'auteur explique longuement, de graves malentendus sont nés, tant chez les fidèles que chez les autorités proches de l'ordinaire du lieu.

Après un demi-siècle, grâce à la bonne volonté de tous, le pèlerinage progresse désormais dans la paix.

Mais San Damiano a subi un préjudice définitif du fait de l'information négative largement publiée.

Marc Flichy, qui à Lorette écoute comme confesseur les pénitents de toutes les régions de la Péninsule, constate combien San Damiano est oublié en Italie. Il souhaite rendre cette grâce au peuple de Dieu, et c'est pourquoi il a voulu écrire ce livre.

Mais au cours des mois, le projet de départ s'est modifié. San Damiano est devenue la base d'expériences qui permettent de composer une longue dissertation sur le Merveilleux dans l'Eglise et, plus généralement, sur les relations entre le Prophétisme, les charismes et l'Institution.

Il se lance donc dans une analyse de l'accueil spirituel et psychologique des révélations dans l'Eglise. Il fait un exposé de l'histoire du Merveilleux et de sa réception par les autorités.

Sur ce sujet, il rassemble pour la première fois, en un seul volume, les réflexions éparses de penseurs contemporains, connus ou inconnus, et il en souligne le bien-fondé.

Enfin, il fait des propositions prudentes pour que, dans les phénomènes de charisme et d'apparition, le discernement soit plus clairement précisé, d'une façon positive, évangélique et pastorale.

Toutes les apparitions contenues dans la Bible, Parole de Dieu, sont révélation et s'imposent de foi divine. Celles qui sont postérieures à la mort du dernier apôtre (Jean l'Évangéliste) sont de foi humaine et ne relèvent que d'un prudent discernement.

Marc Flichy est un prêtre bien inséré dans l'Eglise italienne qu'il connaît de longue date.

Depuis cinq ans il travaille dans le diocèse de Lorette où il assume d'humbles ministères en prise directe avec le peuple des Marches.

Le prêtre local, Don Luigi Guidobaldi, de la prélatrice de Lorette, lui a offert son aide pour traduire soigneusement, en italien, le volume ici présenté. Qu'il en soit remercié.

Depuis plus de quarante ans, l'abbé Flichy s'efforce de vivre un double idéal: celui des moines et celui des prêtres diocésains, en avançant au pas de l'Eglise.

Dans l'élan de son ministère, comme dans le quotidien de ses rencontres, il a été impressionné par l'aide qu'il reçoit des apparitions d'aujourd'hui.

Il tient compte des fruits de conversion, de sanctification, de guérison. Il est sensible aux indices négatifs: désobéissance, déviance, opposition au Magistère de la part de ceux qui n'ont ni mission ni autorité. Il reste soumis aux décisions de l'autorité.

Fort de ces principes, le Père Marc Flichy cultive et discerne selon les lois de l'Eglise, en dehors de vains combats attardés.

On souhaite un parcours fructueux au discernement prudent et traditionnel dont fait preuve le rédacteur de cette précieuse publication: *L'Eglise et ses prophètes*, car il démontre combien les apparitions sont un charisme prophétique à ne pas négliger, conformément à la tradition biblique et post-biblique de l'Eglise.

## LE LIVRE DU CINQUANTENAIRE

---

### Avant-propos des éditeurs

Engagé avec des amis à étudier la doctrine sociale de l'Eglise, notre père, André Castella, entend parler d'apparitions dans le Nord de l'Italie, à San Damiano. Trois de ses amis y font un voyage éclair et en reviennent bouleversés. Deux mois plus tard, notre père et toute la famille, nous nous rendons à San Damiano. Après ce court séjour, nos parents sont intérieurement convaincus de l'origine céleste de ces apparitions. Ce fut le point de départ des Editions du Parvis.

Aujourd'hui, notre père est parti vers le Ciel. Nous poursuivons la mission initiée par lui et nous sentons le besoin de nous retourner pour manifester notre gratitude envers Marie, pour apprécier le chemin parcouru, pour en discerner les écueils, pour nous corriger éventuellement, pour ajuster notre action comme notre pensée aux désirs de l'Eglise.

Revenons maintenant aux origines.

Notre famille a reçu des grâces évidentes à San Damiano, elle a eu le privilège d'être admise dans le cercle des amis intimes de Mamma Rosa, d'en recevoir un enseignement vigoureux, d'être formée par elle à l'école exigeante de Marie.

Dans cette mesure, comment était-il possible d'enterrer le talent? Comment ne pas reprendre le cri de Pierre et de Jean: *«Nous ne pouvons pas, quant à nous, ne pas publier ce que nous avons vu et entendu!»* (Actes 4,21)

Notre père, très conscient des prérogatives et des devoirs liés à la grâce du Baptême, s'est lancé avec passion dans la diffusion des enseignements donnés par la Vierge Marie. Il s'est conduit en laïc responsable, soumis, mais non asservi à l'autorité. Quoique traditionnel de formation, il faisait preuve d'une liberté peu habituelle dans le contexte ecclésial de l'époque.

Nous-mêmes, à sa suite, touchés au vif par les signes évidents d'une présence du Ciel, témoins des grâces de transformation et de lumière accordées à Mamma Rosa, avons ressenti un appel à devenir des apôtres de Marie, ... d'autant que les enseignements de la Vierge étaient assortis de pressantes invitations à les faire partager.

Les Editions du Parvis sont donc nées, non d'un projet humain, mais de ce que nous avons cru être un appel pressant de Marie.

Dans les débuts, la revue *Stella Maris* a été fondée principalement pour répandre les messages de la Sainte Vierge.

Nous nous considérions comme des autodidactes, mais des autodidactes poussés par le Saint Esprit.

Le contexte du temps, nos maladrotes peut-être, ont ouvert la voie à toutes sortes de malentendus.

L'hostilité contre les apparitions en général et celles de San Damiano en particulier s'est notablement apaisée.

Depuis un demi-siècle, nous assistons, au niveau planétaire, à une prolifération de manifestations surnaturelles aussi extraordinaires que celles de San Damiano. Un certain nombre de chrétiens ont cessé de s'étonner et se contentent de rendre grâce.

Dans le même temps, l'attitude de l'ensemble de l'Église a profondément changé, tant chez les prélats, chez les clercs que chez les fidèles. Les baptisés ont pris leur juste place dans l'Église, les prophètes – souvent des laïcs mariés – se sont multipliés, prenant position au grand jour. La Hiérarchie elle-même, prenant acte d'une évolution qu'elle a elle-même désirée, ne traite plus les laïcs comme des enfants. De grands pas

ont été faits, même s'il faut déplorer trop souvent une mise à l'écart qui, à notre avis, nuit profondément à la Mission.

Avec la grâce, l'expérience et le temps, les Editions du Parvis et la revue *Stella Maris* ont fait leur chemin.

Nous avons élargi notre champ de vision. Nous avons fait connaître des apparitions autres que celles du Nord de l'Italie.

Nous avons pris conscience que beaucoup de fidèles avaient le cœur transpercé par certaines «paroles de sagesse» formées par l'Esprit Saint.

Nous avons réalisé qu'un service spécial était nécessaire pour que les pauvres puissent accéder à ce qui leur était caché. En effet, l'Esprit parle aux Eglises, mais ses porte-paroles sont parfois bâillonnés ou privés de moyen de diffusion. Nous avons senti que la mission spéciale de *Stella Maris* était et restera de les faire connaître.

Ceci ne pouvait se faire sans prendre en compte la possibilité de se tromper. Mais ce risque, nous l'avons affronté au nom même de l'Évangile: le serviteur qui enfouit le trésor est condamné (Mt 25,26). Pour contenir ce risque et éviter d'induire en erreur un grand nombre de fidèles, nous nous sommes entourés de collaborateurs réguliers ou occasionnels avec diverses compétences, de théologiens chevronnés, laïcs ou prêtres, d'universitaires de talent, des spécialistes dans divers domaines religieux.

Ainsi, nos publications sont devenues comme une agora spirituelle. Nous avons été la fontaine du village qui donnait à boire à un petit peuple assoiffé, souvent perdu dans la Cité séculière. Nous avons constaté avec joie que nos lecteurs isolés constituaient une famille invisible et portaient du fruit dans leurs communautés et paroisses.

Le climat étant devenu plus serein, la revue a progressé dans son charisme particulier. Elle s'est efforcée de répondre aux critiques formulées et de présenter moins les phénomènes

extraordinaires que les messages offerts au Peuple de Dieu. Dès le départ, *Stella Maris* a étendu cet effort aux spirituels du passé faisant l'objet d'un grand consensus. Elle a étoffé les parties consacrées aux commentaires bibliques, aux enseignements du Magistère, aux considérations basées sur la raison éclairée par la foi.

En fin du compte, la visée de nos éditions n'est pas dévotionnelle avant tout, elle est profondément missionnaire.

L'expérience a montré qu'une certaine famille d'âmes est sensible aux irruptions parfois spectaculaires de l'Esprit.

Mais une fois mis en route, ces convertis, ces futurs saints de l'ère moderne sont disposés à tous les sacrifices d'ordre personnel ou communautaire. Ils deviennent les apôtres de ce monde, même si les circonstances les obligent à œuvrer dans une grande solitude.

Nos publications ont aussi une orientation pédagogique.

Talonnés par les exigences immédiates de l'actualité chrétienne, les pasteurs et théologiens se sont investis dans les problèmes d'ecclésiologie, négligeant bien souvent la théologie spirituelle.

Au début du XIX<sup>e</sup> siècle, les éducateurs de la foi se sont intéressés aux questions mystiques: en font foi les études du Père Poulain, du Père Garrigou-Lagrange, du Père Arinterro, de Mgr Saudreau et, plus tard, les publications de la revue du Carmel ou les écrits du Père Marie-Eugène.

Depuis quarante ans, un ouragan de grâces mystiques déferle sur l'Eglise, et les théologiens s'y intéressent très peu.

A notre petite mesure, nous avons conscience que les chrétiens enthousiastes ont besoin d'être formés, c'est pourquoi nous avons eu recours à des spécialistes comme Mgr René Laurentin ou les Pères Oliva Melançon, Patrick de Laubier ou Jean-Pierre Torell.

L'essai du Père Marc Flichy nous a semblé vraiment représentatif de l'apostolat que nous poursuivons depuis tant d'années.

L'auteur a connu des tribulations semblables aux nôtres. Il a été confronté aux mêmes oppositions, aux mêmes réactions de «prudence», comme nous, il a persévéré dans la recherche de la vérité et dans l'effort apostolique.

Ce livre prend du recul, il a pour but de témoigner du vrai San Damiano, celui des priants, non celui des raisonneurs.

Il élargit sa recherche au vaste domaine de la mystique secondaire, de la prophétie en général.

Le lecteur trouvera ici ce qui manquait depuis longtemps: un ouvrage de base sur les faits surnaturels. Il ne se contente pas de donner un témoignage étayé sur San Damiano, il aborde aussi les questions de fond.

*L'Eglise et ses Prophètes*, le titre peut paraître ambitieux, mais il est justifié: il s'agit d'un traité substantiel sur la grâce prophétique, sur sa place dans l'histoire, sur son rôle dans le champ pastoral et sur son intégration dans l'institution ecclésiale.

Avec le temps, l'auteur a mis au point une méthode empirique de discernement applicable par d'autres. Appuyé sur ces convictions, il présente humblement les mesures pastorales qui s'imposeraient.

Il ose faire des propositions nouvelles concernant la vigilance ecclésiale, mais il le fait sous sa propre responsabilité, celle d'un modeste pasteur. Il précise bien qu'il s'agit ici d'un essai, non d'un manuel de doctrine.

Ce volume rejoint tellement les préoccupations missionnaires du Parvis! Il est un peu pour nous:

*«Le livre du cinquantenaire!»*

*Etienne et Jean-Marie Castella*  
*Editions du Parvis*

## ADRESSE AU LECTEUR

---

«*Pour ce qui est des dons spirituels, frères, je ne veux pas vous laisser dans l'ignorance.*» (1 Co 12,1)

Habituellement Dieu parle aux hommes dans l'obscurité de la foi. L'humble croyant entre filialement dans cette *économie de l'obscur* et il comprend que s'en affranchir entraîne de grands maux.

Mais, le Seigneur est libre de choisir les moyens par lesquels il entre en relation avec les hommes.

Il sort parfois du *régime ordinaire* et il communique de façon sensible avec ceux qu'il a choisis à cet effet.

Sans ce procédé, nous n'aurions pas de Révélation. La Bible est pleine de prophéties, d'apparitions, de théophanies et de prodiges. Même après la manifestation plénière du Père en son Verbe Incarné, le régime des manifestations extraordinaires subsiste, comme nous le montre l'histoire de l'Eglise. L'intensité et la quantité de ces interventions particulières varient au cours des temps selon des lois qui nous dépassent. Nous sortons d'une époque où les pasteurs, pleins d'admiration pour la puissance et la cohésion de la structure ecclésiale, souhaitaient que ces phénomènes atteignent le niveau zéro. Mais aujourd'hui, tel ne semble pas l'avis du Ciel.

En raison de l'urgence des temps, révélations et prodiges augmentent de manière asymptotique.

Nous assistons, dans le monde, à une prolifération des signes prophétiques. Ce n'est pas une raison pour abuser de la munificence divine en mettant systématiquement au rebut ces *pains de vérité*.

Aujourd'hui une fraction notoire des chrétiens sérieusement convertis alimente sa flamme dans les lieux de pèlerinage qui, en majorité, sont des lieux d'apparition. Qu'on n'enlève pas ce pain de la bouche des enfants!

Certes, le bon grain et l'ivraie sont mêlés. Mais ce n'est pas une raison pour tout éradiquer. La question du tri, du discernement devient une urgence pour l'Eglise. Tel est l'objet de ce livre: la *police du Merveilleux* doit-elle fonctionner selon la praxis d'hier, héritée, pour une part peut-être, de la Sainte Inquisition romaine?

Un réajustement, dans la continuité, est-il nécessaire?

Il y a près de cinquante ans, dans la région de Plaisance, la Vierge Marie aurait été envoyée par le Père pour engager ses enfants à la conversion. Avec des arguments simples, j'essaie de donner mon point de vue.

Mais cette étude ne se limite pas à un cas particulier. L'analyse des faits de San Damiano constitue la base de données qui permet de réfléchir sur le *merveilleux* dans son ensemble. Il constitue un *traité* presque complet de mystique secondaire, rassemblant en un seul volume, une quantité de données intéressantes et concrètes. Je constate en effet qu'en cours de rédaction ces pages sont devenues un exposé sur le thème essentiel et vaste du *prophétisme* à l'intérieur des Eglises.

Les laïcs, plus que les clercs, montrent de l'intérêt pour ce genre de sujet.

Les chrétiens, que l'Eglise encourage à être des adultes en participant à l'action et à la réflexion missionnaire, réclament

une formation dans ce domaine également. Ce modeste essai voudrait y contribuer.

Pour commencer, j'aimerais que nous contemptions Thomas d'Aquin en train de rédiger. Il se tait. Il va du Tabernacle à son écritoire et de sa table de travail au Saint-Sacrement. Thomas est un théologien à genoux. Toute son œuvre s'en ressent; c'est pourquoi, par deux fois, le Christ lui dit: «Tu as bien écrit de moi, ô Thomas.»

Comme j'aurais voulu rédiger ces lignes dans de pareilles dispositions!

Comme je souhaiterais que mes lecteurs, quittant les manières mondaines et charnelles de juger le surnaturel, s'approchent des interventions divines dans un esprit d'adoration!

Nous avancerons dans la question réputée inextricable du discernement des faits surnaturels avec la conviction que nous arriverons à y voir clair. Car il suffit pour cela d'appliquer les règles du bon sens naturel et surnaturel.

Les petits, les pauvres, les humbles, les enfants trouvent la vérité sans embarras.

Les obscurités proviennent, pour une bonne part, de nos esprits détériorés par le péché.

Revenons à l'Évangile! Allons droit au but! Aimons la vérité comme la petite Thérèse qui disait:

«Je ne peux me nourrir que de la vérité. Il me semble que je n'ai jamais cherché que la vérité.» (Carnet jaune, 5 août et 30 septembre 1897).

Il est possible de trouver la vérité sur San Damiano à condition de s'y prendre comme il faut.

La culture moderne, façonnée par la technoscience, s'intéresse à l'être de manière égoïste, utilitaire, intéressée. L'altération de notre intelligence vient de ce détournement.

Trop souvent, même dans notre oraison, nous restons à la surface du réel et nos passions le déforment.

En face d'une manifestation surnaturelle, nous raisonnons de manière dévoyée par manque de détachement.

Plutôt que de ***chercher la vérité en soi***, nous nous concentrons sur les conséquences de notre choix.

Nous sommes gouvernés par nos intérêts singuliers et nos raisonnements tournent autour d'eux:

– *Quels avantages ou quels ennuis puis-je attendre de cela? – Que va-t-on penser de moi? – Que diront mes proches, mes amis, mes confrères? – Quels seront les effets de l'option que je prendrai? Mon avenir, ma carrière, mon avancement en souffriront-ils? – Quels onéreux changements de vie devrais-je envisager?*

Tant que nous restons dans cet état d'esprit, il ne faut pas espérer rencontrer la vérité, surtout la vérité d'en haut qui se dérobe volontairement aux gens intéressés, trop convaincus de n'avoir rien à modifier dans leur façon de penser (Mt 13,13). La sagesse est refusée *«aux sages et aux habiles et elle se révèle aux tout-petits»* (Mt 11,25). Dieu se dérobe à ceux qui s'approchent de son Royaume de façon toute *politique*.

En matière de révélation surnaturelle, il faut s'enquérir avec soin, chercher à savoir si le Ciel a effectivement parlé. C'est ce que nous ferons longuement en suivant la pratique de l'Église.

Mais tout ne s'arrête pas là. Car une fois convaincus de la réalité d'une intervention céleste, une métamorphose s'impose à nous. Notre attitude doit changer. Il n'est plus temps d'analyser, de disséquer, de discuter... Arrivés à ce stade, il est vain de faire entrer les choses divines dans les étroites catégories de notre petite cervelle. Il s'agit plutôt d'adorer, de se remettre en cause, de se convertir.

Malgré ses limites, ce petit essai est, par son genre, un peu *seul de son espèce*.

*C'est une monographie unique par les circonstances qui l'ont engendrée.*

- Elle s'inscrit dans un parcours d'investigation un peu atypique.

- Elle est le fruit de la fréquentation longue et assidue d'âmes favorisées par Dieu.

- Elle provient d'une recherche menée pendant près d'un demi-siècle.

- Elle recourt aux documents, mais également au contact immédiat avec les premiers témoins.

- Elle s'enracine dans la connaissance intime du milieu catholique français traditionnel.

- Elle a été l'occasion de la remise en cause d'une mentalité trop attachée au passé.

- Elle a été réalisée au cours d'un séjour à demeure dans la sainte cité de Lorette, ce qui a permis de mieux apprécier la différence de sensibilité religieuse entre l'Italie et la France.

- Elle a été engendrée dans la prière, la douleur et l'hésitation, avec le désir de ne pas céder à l'habituelle dissociation entre contemplation et théologie.

*C'est un ouvrage insolite dans sa forme.*

- Il constitue un essai de libre opinion dans l'espace de liberté qu'est l'Église catholique.

- Il fournit un dense exposé sur le merveilleux, sans être pour autant un traité systématique.

- Il procède par méthode comparative et fait appel à l'expérience des Églises d'Orient.

- Il est écrit dans un style naïf et peu théorique, pour être accessible aux gens simples.

- Il est semé d'anecdotes vivantes pour ménager l'intérêt.

– Il fait preuve de déférence envers l'autorité, sans pour autant utiliser la *langue de bois*.

*C'est une publication originale dans son contenu.*

– Elle fait une place importante à l'exposé des doctrines traditionnelles que beaucoup ignorent.

– Elle donne la faveur à la théologie contemplative et *admirationnelle*.

*C'est un document nouveau dans son esprit.*

– Il ne s'attarde pas sur les genres et les espèces de manifestations merveilleuses. Il s'intéresse à la réalité ontologique et ultime des phénomènes: oui ou non Marie s'est-elle déplacée pour venir à nous?

– Il propose des solutions d'avant-garde en s'inspirant pour une part des positions du Père Laurentin.

– Il fait droit aux orientations de Vatican II et s'inscrit dans une ecclésiologie de communion.

– Il essaie de donner une place centrale à la vertu théologale de charité.

– Il fait droit, dans une perspective œcuménique, au sens de la liberté si vif chez nos frères protestants.

– Il présente une Eglise moins soucieuse d'honorabilité que de transparence et d'humilité.

*C'est un recueil singulier dans son infirmité.*

– Il n'émane pas d'un théologien de renom qui pourrait exhiber des titres universitaires sentencieux.

– Il n'offre pas les qualités d'une parfaite synthèse logique. Il se présente un peu comme une œuvre de style *impressionniste*. Cette infirmité au niveau de *l'organisation des idées* trouvera peut-être une compensation dans l'exposé d'intuitions que nous espérons justes dans leur fond.

– Il abonde en digressions, afin d'éclairer un fait par un autre.

*C'est un essai insolite dans sa finalité.*

- Il voudrait contribuer à désembourber une situation qui prive le Peuple de Dieu des grâces à lui destinées.
- Il propose une série de mesures destinées à faire de San Damiano un centre missionnaire plein de vitalité.
- Il étend cette réflexion à l'Eglise universelle en émettant une série de vœux.

# TABLE DES MATIÈRES

---

PRÉFACE DE MGR RENÉ LAURENTIN.....	5
LE LIVRE DU CINQUANTENAIRE.....	9
ADRESSE AU LECTEUR .....	15
ABRÉVIATIONS .....	23
Références et noms des personnes.....	25
INTRODUCTION .....	27
§ 1 Une apologétique onéreuse .....	27
§ 2 Les affaires mal engagées .....	29
§ 3 L'heureuse faute! .....	30
PREMIÈRE PARTIE: UN TÉMOIGNAGE TRÈS PERSONNEL.....	31
<i>Un témoin se présente</i> .....	31
§ 4 Un témoin se présente .....	31
§ 5 Les années 1970-2006 .....	32
§ 6 Le contact avec les mystiques .....	33
<i>Une méthode</i> .....	35
§ 7 La science de la mystique .....	35
<i>De quelques convictions sur la Mystique</i> .....	36
§ 8 Saint Jean de la Croix .....	36
§ 9 Cinquante ans d'observations en vingt points .....	37

<b>Mes relations avec San Damiano entre 1965 et 2010.....</b>	<b>45</b>
§ 10 Premier temps: prendre de la distance.....	45
§ 11 Deuxième temps: entrer en contact direct.....	47
§ 12 Convictions en matière d'hagiographie .....	48
§ 13 Trouver le témoin docte et fervent .....	50
§ 14 Entretiens avec le même .....	51
<b>Nécessité d'un vrai séjour sur les lieux.....</b>	<b>55</b>
§ 15 Planter le décor .....	55
§ 16 Rencontrer l'évêque du lieu .....	56
§ 17 Trouver un prêtre très informé .....	56
§ 18 L'impression d'un prêtre voisin.....	58
§ 19 Une vocation détectée sur les lieux .....	58
§ 20 à 23 Dialogue avec la famille .....	59
§ 24 Fidélité familiale .....	62
§ 25 Echange avec un frère venu de l'Asie .....	63
§ 26 Les amis de toujours .....	64
§ 27 Une âme de «leader».....	65
§ 28 Les bénévoles actifs et discrets .....	67
§ 29 Chercher le chroniqueur avisé.....	68
§ 30 Parler avec un apôtre ardent.....	69
§ 31 Tirer les premières conclusions.....	70
<b>Examiner l'enseignement.....</b>	<b>71</b>
§ 32 L'avènement des Temps nouveaux .....	71
§ 33 Le millénarisme .....	73
§ 34 Parousie et prophètes d'aujourd'hui .....	74
§ 35 La fin des Temps?.....	75
§ 36 Faire de grandes choses pour Dieu .....	77
§ 37 Le problème des constructions.....	78
§ 38 Les «messages».....	80
<b>L'Évangile vécu sur un lieu d'apparition .....</b>	<b>81</b>
§ 39 Signes et miracles.....	81
§ 40 L'incrédulité .....	83
§ 41 Contradiction, Persécution.....	85
<b>DEUXIÈME PARTIE: A LA RECHERCHE DE LA VÉRITÉ.....</b>	<b>87</b>
<b>Les faits .....</b>	<b>87</b>
§ 42 La juste place de la raison.....	87

§ 43 Les faits irrécusables .....	89
§ 44 Transformation physique du messager .....	90
§ 45 L'intervention d'un saint.....	91
§ 46 L'apparition inaugurale et publique.....	93
§ 47 Les réactions du diocèse.....	94
§ 48 Succès divin et répression .....	96
<b>La vie du prophète .....</b>	<b>98</b>
§ 49 Enfance et milieu.....	98
§ 50 Ferveur juvénile.....	99
§ 51 La maturité.....	100
§ 52 Le déclin et le décès .....	103
§ 53 Dépasser les apparences.....	105
§ 54 Dix objections faites aux apparitions.....	106
§ 55 Essai de réponse aux dix objections faites à San Damiano.....	113
§ 56 Examen en profondeur .....	122
§ 57 Blaise Pascal et la priorité du cœur .....	123
§ 58 Amour et discernement .....	127
<b>Des signes de crédibilité.....</b>	<b>128</b>
§ 59 Quand le merveilleux s'installe... ..	128
§ 60 Un miracle majeur .....	131
§ 61 Le Ciel vient en aide.....	133
§ 62 La notion de miracle.....	136
§ 63 Les guérisons .....	137
§ 64 Les autres signes.....	139
<b>Un signe de première importance: la qualité de l'envoyé .....</b>	<b>140</b>
§ 65 L'équilibre du messager .....	140
§ 66 Le progrès dans les vertus.....	142
§ 67 La science infuse.....	144
§ 68 La vertu d'obéissance.....	147
§ 69 Excellence de la voie d'obéissance.....	150
§ 70 Obéissance ascétique, obéissance légale... ..	151
§ 71 «Le canal de la bouche de l'homme» .....	153
§ 72 Actualisation de cet enseignement.....	155
§ 73 Vérifier l'obéissance de l'envoyé .....	157
§ 74 Indices de vraie soumission.....	159
§ 75 Essai d'interprétation.....	161

§ 76 Dix hypothèses négatives.....	165
§ 77 La convergence des indices .....	166
§ 78 La preuve «a contrario»... ..	167
§ 79 L'examen des examinateurs .....	170
§ 80 Siméon le Nouveau Théologien.....	173
§ 81 Le réalisme catholique .....	177
§ 82 Eventuelles vexations .....	179
§ 83 La Paix dans la justice et la vérité.....	181
<b>TROISIÈME PARTIE: EN ÉGLISE .....</b>	<b>187</b>
§ 84 L'Église selon Vatican II .....	187
§ 85 Les réactionnaires ne sont pas ceux que l'on croit .....	189
<b>«Les fidèles ne comprennent plus!» .....</b>	<b>193</b>
§ 86 L'Église et le changement... ..	193
§ 87 L'infailibilité de l'Église et ses limites .....	199
§ 88 Les degrés d'adhésion à l'enseignement de l'Église.....	204
§ 89 Tout le monde se trompe .....	207
§ 90 Le recul devant le surnaturel et ses quinze motivations... ..	211
§ 91 La persécution des hommes de bien .....	219
§ 92 Maximos IV au concile Vatican II .....	223
§ 93 L'agonie du système autoritariste .....	227
§ 94 Nature, baptême, ordination et juridiction.....	232
§ 95 Incompétence des fidèles? .....	235
§ 96 Le thème de l'Église.....	237
§ 97 Le Peuple de Dieu.....	240
§ 98 Le peuple de l'Évangile .....	243
§ 99 Le Peuple de Dieu et l'obéissance .....	245
§ 100 Une alternative tragique .....	247
§ 101 Luther .....	250
§ 102 Jeanne d'Arc.....	252
§ 103 Une Église fermée aux charismes?.....	258
§ 104 Une Église ouverte aux charismes?.....	261
§ 105 Les risques pris par les étrangleurs de charismes.....	263
§ 106 Grâce baptismale et principe de subsidiarité.....	265
<b>L'Église et les mystiques (histoire).....</b>	<b>268</b>
§ 107 Age d'or et crépuscule des mystiques: le Moyen Age... ..	268
§ 108 Un tournant: Jean Gerson .....	270
§ 109 Le carmel espagnol du XVI <sup>e</sup> siècle et l'Inquisition .....	272

§ 110 Le quiétisme et la réaction antimystique .....	274
§ 111 Les préventions contre la vie mystique entre 1700 et 1960 .....	276
§ 112 Les règles de Benoît XIV (1675-1758) et leurs limites ....	278
<b><i>Revenons au présent</i></b> .....	282
§ 113 L'appel d'un grand nombre à la mystique essentielle ....	282
§ 114 Le foisonnement des faits préternaturels .....	285
§ 115 La mentalité antimystique n'est plus de saison .....	286
§ 116 La profusion du merveilleux et sa fécondité.....	288
§ 117 La pratique des Eglises d'Orient .....	291
§ 118 Une erreur: Lourdes, étalon suprême .....	294
§ 119 Le Père Laurentin et son cheminement .....	297
§ 120 Le Père Laurentin, globe-trotter du merveilleux? .....	300
§ 121 Le Père Laurentin, apôtre de la liberté chrétienne .....	303
§ 122 Le Père Laurentin et ses convictions en matière de merveilleux .....	307
§ 123 La tradition de l'évêché local .....	312
§ 124 Les appréciations du premier évêque .....	316
§ 125 Les dispositions prises par le successeur .....	319
§ 126 Que Marie apparaisse, voilà le danger!.....	322
§ 127 Les difficiles circonstances d'un jugement .....	323
§ 128 Une évolution dans l'économie du merveilleux .....	325
§ 129 Un malentendu théologique .....	329
§ 130 Un malentendu sur la personne .....	333
§ 131 Un malentendu sur les faits et sur les temps .....	336
<b><i>Un malentendu sur les temps</i></b> .....	337
§ 132 Quelle adhésion donner aux directives passées? .....	338
§ 133 Relecture et révision d'un jugement? .....	340
§ 134 Prière adressée à deux bons pasteurs du diocèse .....	343
<b><i>Prière à Mgr Malchiodi et à Mgr Manfredini</i></b> .....	344
§ 135 La sévérité à l'égard d'un cas transparent .....	344
§ 136 Quand les fruits dépassent la promesse des fleurs.....	355
<b><i>Quand la résistance s'organise</i></b> .....	363
§ 137 La réaction du coq gaulois .....	363
§ 138 Les autocars, les trains et les avions.....	366
§ 139 La fondation des revues mystiques.....	367

§ 140 La naissance des associations.....	370
§ 141 Anticléricalisme catholique à la française.....	376
§ 142 L'enveloppe et son contenu .....	378
<b>La «Vigilance de l'Eglise» .....</b>	<b>380</b>
§ 143 Les Charismatiques vaticinent en paix .....	380
§ 144 L'œcuménisme .....	381
§ 145 «L'Eglise peut se tromper; on ne se trompe pas en lui obéissant.» .....	381
§ 146 A la gloire de l'Eglise .....	382
<b>QUATRIÈME PARTIE: HUMBLÉS SUGGESTIONS .....</b>	<b>387</b>
§ 147 Nécessaire préambule.....	387
§ 148 Manières ecclésiastiques, manières évangéliques .....	391
<b>A propos de San Damiano.....</b>	<b>395</b>
§ 149 La présence épiscopale et la visite pastorale .....	395
§ 150 La réconciliation .....	396
§ 151 Instaurer la vraie Paix .....	398
§ 152 Pardonner au parti contraire.....	403
§ 153 Une journée diocésaine?.....	406
§ 154 La prise en charge pastorale d'un lieu charismatique ..	407
§ 155 A qui confier un pèlerinage?.....	409
§ 156 Le choix et les qualités d'un Recteur .....	410
§ 157 La formation doctrinale des fidèles.....	411
§ 158 Réactualiser les charismes .....	414
§ 159 Revoir les formes de prière.....	416
§ 160 Nécessité d'une réforme? .....	420
§ 161 Les permanents .....	422
§ 162 Qui est l'héritier juridique de la grâce?.....	423
<b>Méditer sur le Prophétisme aujourd'hui.....</b>	<b>425</b>
§ 163 Le prophète dans l'Ecriture et la Tradition .....	425
§ 164 Le prophète actualise la Parole .....	428
§ 165 La pensée de saint Thomas .....	431
§ 166 Il y aura toujours des prophètes .....	434
§ 167 La «réception» des prophètes .....	440
§ 168 Mettre impunément les prophètes à la porte?.....	444

<i>Examiner les apports nouveaux</i> .....	448
§ 169 L'apparition est-elle une infamie? .....	448
§ 170 L'Italie .....	452
§ 171 La France .....	457
§ 172 Une concertation franco-italienne .....	460
§ 173 Qualité, densité d'un message .....	464
§ 174 Une présence mariale exceptionnelle .....	470
§ 175 La figure très moderne de Marie .....	472
§ 176 L'opportunité .....	477
§ 177 Le lien avec une école de spiritualité .....	480
§ 178 Un lieu de l'essentiel? .....	483
§ 179 Quelle pédagogie spirituelle? .....	489
§ 180 La modernité en habits jeunes ou vétustes .....	491
§ 181 La possibilité de tuer le charisme .....	493
<i>A propos de l'Eglise universelle</i> .....	497
§ 182 Un pèlerinage au Siège de Pierre .....	497
§ 183 Hérésie, vedettariat, business.....	500
§ 184 Quitter le registre des vérités à croire .....	505
§ 185 La hiérarchie et l'épineux discernement .....	509
§ 186 Législation romaine, congrégations romaines .....	511
§ 187 Le cahier des doléances .....	515
§ 188 Abandonner le style procédural? .....	518
§ 189 La publication des Normes secrètes de 1978 .....	523
§ 190 Lenteurs de la réaction ecclésiale .....	525
§ 191 En quoi consiste la grâce épiscopale? .....	534
§ 192 Le rôle de l'évêque résidentiel, le rôle du curé .....	541
§ 193 Pourquoi l'évêque du lieu? .....	546
§ 194 Une gamme nouvelle d'appréciations?.....	550
§ 195 Associer les fidèles au discernement? .....	560
§ 196 Une lettre annuelle de l'évêque? .....	565
§ 197 La formation d'un corps d'élite? .....	574
§ 198 La hiérarchie comme effusion de l'amour divin .....	582
<b>CONCLUSION GÉNÉRALE</b> .....	591
§ 199 Deux visions de l'Eglise .....	591
§ 200 La suavité de saint François de Sales .....	600
<b>INDEX SOMMAIRE DES NOMS ET DES THÈME</b> .....	603